

En esta ciudad.

INScripción MENSUAL . . . 10 RS. VN.
CADA NÚMERO SUELTO . . . 6 CUARTOS.

Fuera de ella.

CADA TRIMESTRE FRANCO DE PORTES. 58 RS.
ID. SUSCRIBIENDOSE EN BARCELONA. 48 ID.

DIARIO DE BARCELONA,

DE AVISOS

Y NOTICIAS.

Del jueves 18 de

junio de 1840.



ANUNCIOS DEL DIA.

SS. Corpus Christi, San Marcos y San Marcelino Mártires.

CUARENTA HORAS.

Están en la iglesia del Espíritu Santo: de las 10 de la mañana hasta las 7½ de la tarde.

Hoy es fiesta de precepto.

Procesion general.

Aniversario de la jura y promulgacion de la Constitucion de la monarquía española de 1837.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

Día.	horas.	Term.	Barómetro.	Vientos y Atmósfera.	Sol.
17	7 mañana.	17	32 p. 11 l.	S. E. sereno	Salte á 4 h. y 34 m. mañ.
id.	2 tarde.	22	7 32 11	S. sereno.	
id.	10 noche.	19	6 32 10	S. id.	Se pone á 7 h. y 26 m. tar.

Servicio de la plaza para el 18 de junio de 1840.

Gefe de dia, el teniente coronel graduado del regimiento caballeria del Infante 4.^o de linea D. José Maria Frexas. = Plaza, Artilleria, Albuera, Mallorca, compañía de Guias, Málaga, Cansados, Depósito, Veteranos y Milicia nacional. = Rondas y contrarondas, Milicia nacional. = Hospital y provisiones, el capitan retirado D. Manuel Pelegri. = El Sargento mayor, Clemente de Santocildes.

Orden de la plaza del 17 de junio de 1840.

Los cuerpos de la guarnicion y Milicia nacional deben formar mañana para cubrir la carrera de la procesion del Corpus que sale de la Santa Iglesia Catedral, y al efecto se hallarán á las cuatro de la tarde en los puntos que á continuacion se designa.

El primer regimiento de Artilleria nacional con su música y banda se hallará frente la puerta de la Catedral á la misma hora para acompañar al Santísimo Sacramento, colocando los gastadores á los lados del palio desde el momento que salga de la Iglesia.

El batallón de Albuera apoyará la cabeza en la puerta principal de dicha Iglesia y se extenderá por las calles de los Condes de Barcelona, bajada de Santa Clara, plaza del Rey, bajada de la Carcel y plaza del Angel.

Las compañías de artillería de Milicia nacional apoyarán aquí su cabeza y se extenderán por toda la calle de la Boria.

El tercer batallón de Milicia nacional apoyará su cabeza en la plaza de la Lana y se extenderá por las calles de Corders, plaza y calle de Moncada hasta el Borne.

El quinto batallón colocará aquí su derecha y se extenderá por la Vidriera, tras palacio, frente la Aduana, hasta el de la Lonja por la plaza de la Constitución.

El cuarto apoyará á este su izquierda y se extenderá por los Cambis vells, nous, Consellers y Ancha hasta la Fusteria.

El segundo situará aquí su izquierda y se extenderá por la misma calle Ancha, Regomi, hasta la plaza del Correo viejo.

El primer batallón se extenderá por las calles de la Ciudad, plaza de San Jaime, calle del Obispo y Santa Lucia, hasta la puerta de la Catedral, donde apoyará su cabeza.

El escuadrón de caballería del 4.^o de línea nombrará con anticipación dos cabos y ocho batidores que deberán ir delante de la procesion, abriendo calle sin atropellar á los concurrentes, cuyo piquete se hallará á la hora espresada frente la misma puerta de la Catedral.

El escuadrón de Lanceros de Milicia nacional formará en la plaza de la Constitución y destacará dos piquetes de un oficial, un sargento, un trompeta y 15 hombres cada uno á las plazas de S. Jaime y Borne, dando todos frente á la carrera y procurando dejarla espedita.

A fin de evitar cualquiera desgracia de las que han sucedido algunas veces en razon de la estrechez de las calles, los comandantes de las secciones situadas en ellas antes de hacer los honores mandarán embaiuar la bayoneta y oblicuar el arma cuanto se pueda al tiempo de rendirla.

Un piquete de un oficial y 20 mozos de las Escuadras se hallarán con anticipación en la Santa Iglesia Catedral para la salida de la procesion.

Los batallones para cubrir perfectamente el terreno que les queda demarcado, conservarán de hilera á hilera dos pasos cortos, excepto el primero de Milicia nacional que deben ser regulares.

Los cuerpos, segun vaya pasando por su frente la procesion, formarán en columna para volver á los cuarteles, pero sus compañías de granaderos deberán seguir detrás de la custodia: la caballería se mantendrá en sus puestos: al oirse la última descarga de la artillería se considerará concluida la formación; y sino se dan órdenes en contrario por la plaza, las tropas se retirarán á sus cuarteles.—El brigadier Gobernador interino, Antonio Mauri.

Otra. Habiendo llegado á esta plaza el Excmo. Sr. D. Mariano Ricafort, teniente general de los ejércitos nacionales, se hace saber á los cuerpos de la guarnicion para los efectos de ordenanza.—El brigadier Gobernador interino, Antonio Mauri.—Son copia.—El Sargento mayor, Clemente de Santocildes.

VARIETADES.

EN RIGOR ES UNA P. D.

Siempre me figuré que el primer día se me quedaba alguna cosa en el tin-

tero, y á los danzarines algunas habilidades que sacar, y ha sido así ni más ni menos. En el segundo día del baile, puesto ya en autos, tranquilo el teatro y no pillándome de sorpresa la novedad y el ruido y la muchedumbre de personas que componen el espectáculo, arrellanado en la luneta, y con menos calor que el día primero, he podido observar cosas que no reparé entonces. El todo del baile fue mejor ejecutado: hubo más precisión, más gusto en trabajar por parte de los artistas y más confianza en lo que hacían. Las comparsas desempeñaron su parte mucho mejor y sobre todo con más exactitud. El hermano Rouquet, que es el Gork del baile, dejó entrever mucha disposición para el género grotesco, á pesar de que no me parece que se le pegue bien el papel de gracioso. La señora Petit, que es una de las hermanas, cuyo nombre no puse el primer día, tiene muchísima firmeza y es una buena artista. En la otra hermana que es la señora Latour, se observó bastante gracia y muy regular ligereza: y ambas con el señor Lerouge formaron varios grupos con más arte que el primer día. Fueron verdaderamente aplaudidos y con razón porque lo merecen. El señor Murat se esplicó algo más, y aunque en lo gracioso le aventaja el joven Montplaisir, pareceme que él le vence en arte y en seguridad. La señora Bartholomin estuvo más ligera, y desplegó una gracia particular y tanta donosura, que se bienquistó con el público de modo que á mi entender puede esperar muchos aplausos como los que recibió en la segunda noche. El gusto con que trabaja y la alegría que muestra en su rostro encantan y por fuerza dispiertan la alegría de los espectadores y arrancan aplausos. El final de la galop del segundo acto es sorprendente y fué ejecutado con una precisión summa, y que arrancó sinceros bravos. La colocacion de todos los bailarines en el final del acto tercero está muy bien meditada y es de muchísimo efecto. La compañía de baile puede calificarse de buena; y no creo que los espectadores pudiesen buenamente esperar más, ni aun tanto. La orquesta ejecuta muy bien la música, y no se crea que esto deba considerarse como cosa secundaria, pues los bailarines se encontrarían muchas veces comprometidos, si la orquesta faltase en lo más mínimo á la exactitud.

El hermano Valero, cuyas piernas han merecido tantos aplausos, y que como el mismo dice en el *Pobre pretendiente* son piernas de triunfo, puede tomar lección de los maestros que como llovidos del cielo se le han venido acá. Es verdad que su moda de pernear es de otra escuela, pero en todas las escuelas hay cosas buenas, y es regular que ese apreciable actor no eche en saco roto las buenas cosas de la escuela Bartholomin, Murat y compañía. Si en alguna comedia nos hace ver un recuerdo siquiera de los piruetos de Montplaisir, de los saltos de Lerouge, ó de los vuelos de la graciosa Silfida, no hay que dudarlo, será furiosamente aplaudido. Esplotelo V., hermano Bartholomin, las piernas del hermano Valero son dos diamantes que como Vd. sepa pulirlos, y ellos se dejen, han de confundir las cabriolas de toda la compañía. Animo, hermano Valero, piernas á la obra, y no malogre Vd. la disposición que le ha dado el cielo, que para Vd. y para sus lectores, desea como para sí mismo

AGEN AOUCEMA.

ACTOS DEL GOBIERNO.

REAL DECRETO.

„En Real orden de 14 de setiembre último me dice el Excmo. Sr. Secre-

tario de Estado y del Despacho de la Gobernacion del Ultramar lo que sigue: = Excmo. Sr. = S. M. la augusta Reina Gobernadora se ha dignado aprobar el acuerdo de V. E. por el que concedió permiso al Dr. D. Manuel Francisco García, Cura Bdo. y Vicario eclesiástico de San Carlos de Matanzas, para abrir y regentar una cátedra de filosofía y otra de matemáticas en dicha ciudad, y poder nombrar profesores idóneos y graduados que las desempeñen bajo su inspeccion y vigilancia, debiendo los alumnos de ellas matricularse y jurar sus cursos en esa Universidad, previos los requisitos y formalidades que previenen los estatutos de esta. De Real orden lo comunico á V. E. para su inteligencia y en contestacion á su carta de 25 de julio último, número 226, con que remitió testimonio del expediente instruido sobre el particular." = Y la traslado á V. para su conocimiento y satisfaccion. = Dios guarde á V. E. muchos años. Habana 22 de noviembre de 1839. = *Joaquin de Ezpeleta*. = Sr. Dr. Manuel Francisco García, en Matanzas.

ANUNCIOS OFICIALES.

Junta de obsequios.

Con motivo de haberse esparcido algunos rumores acerca de si se trataba de obsequiar á SS. MM. y A. durante su permanencia en esta ciudad con funciones de toros, y pudiendo dudarse si la junta de obsequios ha intervenido ó no en semejante proyecto, ha acordado la misma hacer una declaracion pública de que nunca se ha tocado tal especie en las sesiones que ha celebrado. Barcelona 17 de junio de 1840. = Por disposicion de la junta, J. B. Marrugat, secretario.

Administracion de Provincia.

Por orden del Sr. Intendente de la misma se han trasladado en el dia de hoy al ex-convento de la Merced en los almacenes de efectos estancados de la Hacienda pública y tercerna mayor de esta capital donde el público podrá acudir para surtirse de los que necesite para su consumo. Barcelona 17 de junio de 1840. = Juan Rivilla.

Se avisa al público que el coche destinado para los baños de la Barceloneta que debe estar en la Rambla, estará todos los dias frente la fonda de las Cuatro naciones; por la mañana á las 6, 7, 9 y 11 y por la tarde á las 4, 5 y 7.

SUBASTAS.

Intendencia militar del distrito de Cataluña.

Debiendo procederse en pública subasta á la construccion de diez y ocho mil pares de pantalones de lienzo blanco para las tropas de este ejército; se invita á los sujetos que quieran entender en ella concurren desde luego á la secretaria de esta intendencia militar para enterarse del pliego de condiciones á que deberá sujetarse la subasta; cuyo remate se ejecutará en los estrados de dicha oficina el dia diez y nueve del corriente á las ocho de su mañana, adjudicandose en favor del mas beneficioso postor. Barcelona 17 de junio de 1840. = Julian Velarde.

Continuará el viernes próximo 19 de los corrientes á las doce la subasta para la venta de la casa num. 10, sita en la calle de S. Pablo, propia del Cuerpo municipal á tenor de los titulos de su adquisicion que obran en el

archivo de S. E. Barcelona 17 de junio de 1840. — Por disposición del Excmo. Ayuntamiento constitucional, Cayetano Ribót, sub-secretario.

Mañana viernes á las 11 de la mañana se venderán en los Encantes por el corredor Santasusana una levita gris, un morrion y un sable todo con sus correspondientes guarniciones y en buen uso para granadero de la Milicia nacional y alguna otra ropa de paisano.

PARTE ECONOMICA.

LIBROS.

Recuerdos y bellezas de España. Hoy se reparte á los señores suscriptores el cuaderno 21, cuya lámina representa el interior de la Catedral de Tarrana. Agradecidos los editores á la generosa aprobacion que el público dispensa á esta obra desde su principio, particularmente á las láminas ultimamente publicadas, redoblarán sus esfuerzos para continuar mereciendola, y corresponder á la favorable acogida que tanto en Barcelona como en las demas provincias ha encontrado; acogida que por el continuo aumento de suscritores, pone á los editores en la necesidad de tirar doble numero de ejemplares de los cuadernos que se van dando á luz, y de pasar á la segunda edicion de los primeros números.

Poesias de D. Antonio Garcia Gutierrez, publicadas en Madrid en este mismo año. Contiene varias composiciones en diferentes metros, y una fantasia dramática en 5 actos titulada Fingal, un tomo en 16.^o — Poesias de D. Miguel Agustín Principe, con el nombre de ligeras, festivas y satiricas, con un apéndice de juguetes escritos para album filarmónico puesto en música, un tomo en 16.^o — El album que cita esta obra, se halla por ahora de manifiesto no mas, porque solo ha venido un ejemplar. — El Campo y la corte de D. Carlos: narracion histórica de los sucesos acaecidos en las provincias, un tomo en 8.^o — El ciudadano perfecto, formado desde la niñez, conversaciones de un preceptor con sus discipulos, demostrándoles la fealdad de los delitos, un tomo 8.^o — Vocabulario médico-químico ó diccionario de medicina y cirugía, que comprende la etimología y definicion de todos los términos usados en estas dos ciencias: hay salidos seis cuadernos que llegan á la letra M. Véndense en la librería de Ignacio Estivill, calle de la Boria.

Han visto ya la luz pública todas las entregas del primer tomo del *tratado de farmacia teorica y práctica de M. C. Soubeiran*, traducido por el señor Ronquillo. Las condiciones del prospecto que se dió á su publicacion han sido escrupulosamente cumplidas; y nos prometemos que con respecto al segundo tomo serán tambien una verdad. — Varios periódicos de la peninsula han demostrado la importancia de esta obra, y el servicio que el señor Ronquillo ha hecho á la farmacia española, vertiéndola á nuestro idioma. — Nosotros abundamos en las mismas ideas, y por lo mismo invitamos á los profesores, la adquisicion de tan interesante tratado, aprovechando las ventajas que en su sistema de suscripcion ofrece el editor.

VENTAS.

En la tienda de Narciso Feliu y Miralles, calle de Escudellers, num. 32, entre una infinidad de dulces los mas esquisitos se hallarán durante la octava del Corpus una pasta nueva para el chocolate, que ha tenido particular aceptacion en Paris y otras ciudades principales. Se hallarán igualmente vizcochos y demas pastas trabajadas con el mayor esmero.

El que hubiese recogido un perro perdiguero capon de mediana estatura, blanco, con dos manchas de color de chocolate en la cabeza, y con otras señas que se darán, sirvase avisarlo al platero Juan Suñol, en la Platería, que á mas dará una competente gratificación.

PARTE COMERCIAL.

BUQUES Á LA CARGA.

- Bergantin-goleta Celestina, capitán Don Jaime Alsina, para Santander.
 Laud S. Francisco, patron Bautista Balaguer, para Málaga.
 Laud S. Francisco, patron Agustin Riera, para Aguilas.
 Laud S. José, patron Antonio Lloret, para Villajoyosa.
 Laud Carmen, patron Francisco Brull, para Valencia.
 Místico Coronés, patron Antonio Alsina, para Málaga.
 Pailebot Estrella, su patron José Agustin Sastre, para Vinaroz.
 Bergantin-goleta Nosotros, capitán Don Jaime Patxot, y consignatario Don Rafael Patxot, para la Habana.

*Embarcaciones llegadas al puerto el dia de ayer.**De guerra española*

Del Crucero el bergantin Patriota, de 20 cañones y 143 plazas. su comandante Don Carlos Oriente.

De Alfaqes en 14 horas el vapor Mazepa, con 30 plazas, su comandante Don Luis Hernandez Pinzon.

Mercantes idem.

De Valencia en 5 dias el laud S. Francisco, de 24 toneladas, patron José Roso, con 180 cahices trigo.

De Sevilla y Tarragona en 9 dias el laud Nueva Carmen, de 30 toneladas, patron Pedro Orta, con 802 fanegas trigo, 92 saquetas lana, 50 barriles aceitunas, y 5 jarras tocino.

De Iviza en 6 dias el laud Estela, de 55 toneladas, patron Antonio Garcia, con 1900 fanegas sal.

De id. en id. el jabeque S. José, de 30 toneladas, patron Francisco Ferrer, con 1150 fanegas sal.

De id. en id. el jabeque Flor del Mar, de 26 toneladas, patron Francisco Pujol, con 650 quintales carrasca de pino y 10 de fierro viejo.

De id. en id. el jabeque S. Antonio, de 20 toneladas, patron Miguel Ferrer, con 700 fanegas sal.

Pailebot español Estrella, patron José Agustin Sastres, para Vinaroz con ladrillos, vidrios y lastre.

Laud Centauro, patron Francisco Miñana, para Valencia con géneros de algodón, cáñamo y lastre.

Id. S. José y San Juan, patron Antonio Lloret, para Aguilas en lastre.

Id. Roberto y Luis, patron Felipe Llorens, para Altea con ruedas de molino y lastre.

Id. Concepcion, patron Bartolomé Bosch,

De Mahon en 4 dias el místico Baicar, de 26 toneladas, patron Juan Vendrell, con 224 cuarteras trigo, 52 quintales harina y otros efectos.

De Marsella en 5 dias la polacra Venturoso, de 69 toneladas, capitán D. José Ferrer, con 270 quintales carbon de piedra, 29,278 libras bacalao, 480 tablones de pino y otros efectos.

De id. en id. la polacra S. Antonio, de 80 toneladas, capitán D. Cristóbal Cannet, con 31 docenas tabloens de pino, 72 cabos maquinaria y otros efectos.

De Trieste en 22 dias el místico S. Pedro, de 45 toneladas, capitán D. Pedro Antonio Pagés, con 2800 cueros, 6 cajas cristalería, 1 barril tela de cerdo, 95 cajas acero, 110 de hoja de lata, 1 de planchas de laton, 1 fardo lieuzos y 400 astillas de haya.

De Alcudia en 4 dias la polacra-goleta S. Antonio, de 55 toneladas, patron Juan Ferrer, con 800 quintales leña.

De Sevilla y Cartagena en 20 dias el laud Sta Ana, de 35 toneladas, patron Felix Antich, con 1250 fanegas trigo.

Ademas 12 buques de la costa de este Principado, con aceite, algarrohas y otros efectos.

para Soller en lastre.

Id. Sta. Bárbara, patron Jorge Bosch, para id. en id.

Id. S. Antonio, patron Bartolomé Bosch, para Palma en lastre.

Id. virgen del Carmen, patron José Antonio Reverter, para Castellon con azúcar, cañamo, géneros de algodón y lastre.

Vapor frances Mediterráneo, capitan Don Francisco Malvezzy, para Cádiz con varios efectos que conduce de tránsito.

Bombarda toscana Asunta, capitan Don Juan Muozzy, para Liorna con azúcar, sal de sosa y lastre.

Ademas 12 buques para la costa de este Principado con efectos y lastre.

AVISO.

Los interesados en el cargamento que conduce de Marsella la polacra española S. Antonio, capitan Cristóbal Canet, se serviran presentar las notas de sus pertenencias para la exacta formacion del manifiesto, por todo el dia de mañana jueves en el pórtico-Xifré tienda numero 6.

ABERTURA DE REGISTRO.

El paquete de vapor español el Balear, su capitan D. Antonio Sagrera saldrá de este puerto el jueves dia 25 del corriente á las 6 de la mañana para Sitges, Villanueva, Vendrell, Tarragona, Valencia, Alicante, Cartagena, Almeria, Málaga, Gibraltar y Cádiz. — Lo despachan los señores Aiguals, Manini y compañía pórtico Xifre.

El paquete de vapor frances Mediterráneo saldrá el viernes 19 del corriente á las 6 de la mañana para Cádiz y su carrera. Se despacha en el arco de Sta. Eulalia numero 4. — Se advierte que solo se admitiran pasajeros hasta las 11 de la mañana del dia de hoy por razon de cerrarse en aquella hora la oficina.

Con la brevedad posible saldrá para Montevideo el bergantín-goleta español Joven Casimiro, capitan D. Jaime Alemany: admite parte de carga en palmeo y pasajeros. — Se despacha en la casa numero 3, junto á la puerta del Mar.

CORREO DE GERONA.

Perpiñan 12 de junio.

Las hermanas de Cabrera y la muger de Labandero salen mañana para Bourg en la Borgoña, y por las preguntas que las ha hecho el comisario de policia nada han querido declarar. Las han decomisado una maguifica vajilla en vermeille ó plata sobredorada que traian, pero á los 10,000 duros en oro y otras alhajas que traen, nadie ha tocado. Sabemos que esta vajilla es la misma que perteneciente al difunto marques de Espeja que traia de Francia cuando estuvo de embajador en Paris, fué robada por el foragido Cabrera en el camino real de Aragon.

— El 12 del actual se presentó al gobernador de Villafranca, acogiendo á indulto, el coronel D. Santos Fernandez Pintado, comandante que era del batallon de guias del rebelde Llach de Copons: era teniente de la guardia real provincial cuando en 833 ó 34 se pasó á la faccion.

Noticias de Berga.

Del *Restaurador Catalan* del 13 copiamos la proclama que ha dirigido Cabrera á los suyos para enterarles del motivo que le ha obligado á trasladarse á este Principado. ¡Chusco está por cierto el tal papel! Al leerle, no sabemos que admirar mas, si el el descaro y la impudencia del capataz, ó la crasísima ignorancia de sus satélites, si es que le dan ascenso, cosa que tenemos por imposible.

Dice así:

Orden del 13 de junio de 1840 en el cuartel general de Berga.

Voluntarios: Vuestro general en gefe os dirige la palabra: no para hacer ostension de sus principios, pues los deja ya marcados en los campos de batalla: vuestro general os habla, no para alentar vuestro valor, porque en los pechos de valientes jamás halla cabida el desmayo. Os dirijo si, mi voz para que quedeis enterados de la verdadera urgencia que me ha impulsado á pasar el Ebro, con una parte de mis fuerzas que se hallaban reunidas en Aragon y Valencia. Comunicaciones oficiales interpuestas al enemigo llegaron á convencerme de que en este principado corria inminente riesgo la causa de la *Religion*, y del monarca legitimo. Manejos de la revolucion ocultos, á la par que combinados, iban á enarbolarse entre vosotros el negro y asqueroso pendon de la perfidia. Se movian todos los resortes para burlar vuestro valor; y los vencedores en el campo de batalla iban á quedar vencidos no por la fuerza de las armas, sino por el refuerzo vil de la intriga. Gracias al Señor está descubierta la trama, queda burlada completamente la traicion soez del masonismo; y adoptando las medidas que he creido oportunas, acabo de arrancar la máscara al hipócrita Segarra. Si: este general ingrato, con el *honor en la boca y la infamia en el corazon*, no ha podido ocultarla por mas tiempo: lo hallareis ya en Vich fraternizando con los enemigos de *Carlos V.* Este es un triunfo para las armas del *Rey*; pues la causa de la lealtad acaba de arrojar de su seno á un general fementido. No dejaré la obra incompleta: y al traidor que pretenda abrigarse entre vosotros no le queda otro recurso que la fuga si primero no le alcanza la severidad de las leyes. Acabo de ejecutar lo que os prometo, en la persona de D. Luis Castañola, primer comandante del 18, fusilado ayer en esta plaza. — Por comision particular del *Rey N. S.* (Q. D. G.) he debido pasar tambieu á Cataluña para vengar el asesinato del Sr. Conde de España: obraré con imparcialidad: pesaré el asunto en la balanza de la justicia: examinaré los datos, y descargando únicamente el golpe sobre el perpetrador del crimen, haré ver á la Europa entera que el extravio de algun simple particular en nada puede mancillar la causa de *Carlos 5.º*; ¡Catalanes! la rectitud de mis intenciones os es bastante conocida: sabré recompensar el mérito, pero inexorable me tendreis con el delito. ¡Voluntarios! sé que me amais, y que os hallais persuadidos de que vuestro general os ama: mucho me prometo tambien de vuestro valor y constancia: no se me oculta que la cabala de la revolucion es la que en diferentes periodos ha puesto en estado de inercia la robustez de vuestros brazos: pero sé tambien que deseais batir al enemigo, y que vuestro elemento natural es el lugar del combate: yo me pondré á vuestro frente: yo mismo en persona os conduciré al campo del honor, y con el auxilio de Dios, á la victoria: conservando la union y el amor fraternal que veo reinar entre vosotros, me cabe el dulce placer de no descubrir en todo el ejército de mi mando mas que soldados de *Carlos 5.º*: asi es como á no tardar triunfaremos completamente de la revolucion impia; y cuando esta se cree haber llegado al apogéo del poder, verá deshechas sus hordas, y burlados tambien sus planes de cohecho, de traicion, y de intriga. — *El Conde de Morella.*

Siguen presos los individuos de la junta en el Castillo, y hay muchos que creen han sido algunos decapitados á la sordina por cuanto se han visto en-

trar dos séretros sin saber para quien. Por manera que dicha fortaleza ha degenerado en inquisicion. Labandero ha sido nuevamente encargado de la recaudacion de las rentas, y segun sospechas muy fundadas él es el que mas ha predispuesto á Cabrera contra la junta.

El 14 era pública en Betga la presentacion de Segarra en Vich, y este suceso ha producido muchisima sensacion, aunque todos temen y callan porque estan con el credo en la boca.

El 15 entraron las juntas corregimentales de Cervera y Vich, verificándolo sus individuos presos, en cuya calidad fueron conducidos al castillo de Queralt. Asegúrase haber sido muertos efectivamente D. Narciso Ferrer y otro cura de Moyá, llamado Bardolet, como autores del asesinato del Conde de España.

En estos dias se han sacado de Berga y conducido al santuario del Hort 10 piezas de artilleria, y allí se han establecido los molinos de pólvora. Todas las noticias y preparativos indican que la intencion de Cabrera es no resistirse en aquella plaza, hasta ahora corte de sus antecesores, cuyas murallas y fuertes parece van á ser demolidos. (Const.)

Gerona 11 de mayo.

Hemos sabido por buen conducto que está destinada una columna de 2000 hombres para establecer una línea de comunicacion y proteccion sobre los pueblos de Anglés, S. Esteban den Bas, Amer, Olot, Vallfogona y Camporodon, al mismo tiempo que Salcedo con otra division de 2500 hombres operará continuamente sobre el Ampurdan y pueblos exteriores de dicha línea.

Igualmente se nos ha asegurado que se han reunido dos columnas sobre Vich al mando del general Carbó para operar y proteger al Vallés y toda la marina.

Si son ciertas, como creemos, estas disposiciones, no dudamos que los pueblos tocarán las ventajas que deben proporcionarles, pues se evitarán las correrias é incursiones que es regular intente la faccion catalana, luego que las tropas del duque de la Victoria se lancen sobre las guaridas que hasta ahora les han servido de asilo.

Idem 12.

El miércoles 3 de los corrientes, llegó á Berga un hermano de Cabrera quien tiene allí dos hermanas á las que vi, como igualmente al obispo de Oribuela; este dió órdenes á 52 ordenandos el dia 31 de mayo y se decia que volveria á darlas el domingo de Trinidad.

La villa de Berga es muy poco fortificada, mucho menos que otra cualquiera villa de por acá, sin embargo de que la rodean catorce torresones y una dilatada serie ó cordillera de parapetos. A pesar de esto podrán las tropas sin gran trabajo acercarse á la villa, pues es de suponer que, á escepcion de tres caerán todas las torres al momento. El antiguo castillo si que es fuerte, tanto por su posicion como por lo sólido de su obra, de modo que en varios trozos le sirve de muralla la Peña viva, siendo de unos 50 palmos la elevacion de aquellas. Está situado sobre una colina muy escarpada y ademas de un pequeño foso tiene tres líneas de muralla; no es muy grande y con 150 hombres bastaria para su defensa. Hay en él 25 piezas de varios calibres, entre ellas dos de hierro de Ripoll, y un obus de 36.

Al oriente de dicho castillo hay otro fuerte de moderna construccion cuyo objeto es limpiar la parte del norte: pero es de obra tan poco sólida que ha

caído ya un trozo de muralla de mas de 4 varas. Este fuerte, situado en la falda de la sierra llamada de la Petita, está tambien artillado. En la cumbre de la indicada sierra hay otro castillo grande y construido con cierta magnificencia que domina todas las demas obras de defensa excepto la virgen de Queralt que está á su poniente. El castillo de la Petita, al cual se da mas importancia que al antiguo, es un fuerte en donde caben unos dos mil hombres de infanteria y doscientos caballos; sus obras de defensa son bien acabadas y tiene trazas de verdadera fortaleza.

Entre otras piezas de artilleria hay la última y la mayor que se ha fundido en Berga, que segun dicen pesa 74 quintales; no sé si esto será exagerado.

A la parte de mediodia y sobre el camino de Barcelona hay otro fuerte que llaman de las Forcas, que no es otra cosa que una gran peña fortificada que cubre la villa por dicha parte. Hay una multitud de eminencias fortificadas que á mi modo de ver en caso de un ataque podrian servir de muy poca cosa. El plan de los facciosos si se ven apurados dicen que es incendiar la villa y retirarse á los fuertes.

Tienen establecida la maestranza en el claustro del convento de S. Francisco; hay en ella unos 8 ó 10 vizcainos y sobre 40 mozos del pais empleados todos en la recomposicion de fusiles y se hace tambien alguno nuevo. En los sótanos del mismo convento trabajan igualmente una porcion de herreros en la fabricacion de balas de fusil y á muy corta distancia de la villa sobre la carretera de Barcelona está situada la fábrica de proyectiles para la artilleria: la pólvora se elabora en la casa mas inmediata al castillo y trabajan casi continuamente. La fundicion de cañones la tienen dentro la villa junto á la puerta llamada de Pinceris.

La guarnicion de Berga se compone de un batallon de Pep del Oli, otro de Grisset, una compañía de artilleros, otra de zapadores, la compañía dicha del General y algunos mozos de la escuadra; hay ademas un batallon de voluntarios realistas de unas 600 plazas; y en Avia hay otro batallon tambien de realistas pero que no creo conste de tanta fuerza. Los habitantes están cansadissimos de los del Pep del Oli porque todos son muy ladrones pues hasta de dia roban á discrecion é indistintamente á paisanos, militares y eclesiásticos, de modo que son sin número los escandalosos robos que se han hecho. En general cuentan cercano el fin de la guerra; pero habia algunos que creían que Morella se sostendria y que Cabrera acabaria alli con el ejército de Espartero; pero la mayor parte no participaban ya de estas esperanzas y oian con desprecio las paparruchas sobre la venida de su rey al frente de 60000 franceses. Ahora que habrán sabido la rendicion de Morella es mas que probable que ni solamente intentarán defenderse.

El número de prisioneros nuestros en Berga en la actualidad no pasa de cincuenta.

Por comunicaciones fidedignas de Puigcerdá sabemos que la faccion del Ros de Eroles llegó el dia 3 á la villa de Orgañá huyendo de la division del general Castañeda.

Segun comunicacion del Sr. Gobernador de la Seo de Urgel las fuerzas enemigas componian á toda prisa la *palanca de los tres puentes*, con el objeto de pasar á la ribera de aquella plaza y visitar aquel pais.

El día 2 llegaron al pueblo de Oseja trece personas facciosas, la mayor parte mugeres; una de ellas se titulaba coronela de caballería del rebelde Balmaseda. Dichas personas venían de Berga, procedentes del Aragón, las que fueron internadas el día 3, y escoltadas hacia Perpiñan.

— Hemos visto una carta de Tarragona fecha del 5 en la que se afirma que en el país de Urgel han sido sorprendidas y degolladas tres compañías de Cabrera que se habían separado de la división de este cabecilla.

— Según comunicacion del señor comandante general de esta provincia fecha en Vich el 5 del actual, el cabecilla Burjó continua en su intento de bajar al Ampurdan, para lo cual tiene reunidos 9 batallones y 390 caballos en los pueblos de San Boy, Altspens, Perafita y sus cercanías. Las brigadas de Carhó y Salcedo están reunidas y en observacion de sus movimientos.

Segarra ha dejado el mando, y queda encargado de él el cabecilla Pep del Oli, quien llegó en la tarde del 5 á Prats de Llusanés con su cuartel general.

✓ Nuestro corresponsal de Perpiñan con fecha 10 nos dice lo siguiente:

El día 7 entraron por Oseja las hermanas de Cabrera con su hermano Antonio de 14 años y la muger del titulado Intendente Labandero.

Ha sido preciso amenazarlas con que las mandarían á España para que confesasen quienes eran y no lo han hecho hasta hoy. Se les han encontrado cincuenta mil francos en oro; están guardadas á vista y mañana ó pasado á mas tardar las internarán.

Idem 13.

La una y media seria de la noche; reinaba en toda la ciudad el mas profundo silencio y todos sus moradores se habian entregado á las blandas delicias del sueño cuando han venido á interrumpir su descanso las imponentes voces de: fuego!..... fuego!!!..... En un momento se han visto las calles llenas de gentes que acudian en tropel al sitio de la catástrofe; pero el incendio habia estallado con tal violencia en la tienda de soguero de la calle de la Plateria núm. 668, que no bastaron cuantos esfuerzos se hicieron para contener sus primeros progresos. La casa entera ha sido en un momento presa de las llamas las que se han propagado un poco á las dos casas inmediatas y solo á las 5 y media de la mañana ha empezado á ceder la violencia del fuego.

A pesar del laudable celo desplegado por nuestras autoridades civiles, militares y municipal y no obstante los esfuerzos de los cuerpos del ejército y milicia nacional y de una multitud de ciudadanos de todas clases y categorías, no ha sido posible evitar algunas lamentables desgracias.

Tres familias vivían en la casa donde empezó á prender el fuego: dos de ellas se han salvado completamente; pero por desgracia no ha sucedido otro tanto con la familia del soguero. Este infeliz y honrado artesano que contaba ayer con una familia numerosa y una tienda suficientemente provista para atender á su subsistencia; se ve en la hora en que escribimos no solo despojado de sus bienes, sino privado para siempre de la dulce compañía de su esposa, de dos tiernos hijos y dos hermanos á todos los cuales amaba entrañablemente, y que han sido todos víctimas de las devoradoras llamas!!!..... A las siete de la mañana hemos visto retirar de los humeantes escombros los exánimes y mutilados cuerpos de las cinco infelices víctimas.

Esta horrorosa escena ha producido en nuestros ánimos una sensacion tan

profunda que por hoy nos es imposible hacer reflexion alguna sobre tan deplorable accidente!

(*Correspondencia particular.*)

Gerona 14 de junio.

En el *Vigilante* del 12 se lee el aviso siguiente:

„El Jurado de acusacion, compuesto de los señores D. Teobaldo Quintana, D. Narciso Dorca, D. Luis Barnoya, el marques de la Torre, el conde de Solterra, D. Antonio Badia, D. Baudilio Simon, D. Pablo Regás y D. Narciso Salvatella, que se ha reunido en el dia de hoy para conocer de la denuncia hecha por el Sr. Promotor fiscal D. Juan Danis contra el articulo de entrada inserto en nuestro número 237 del 4 de los corrientes, ha declarado por unanimidad *haber lugar á la formacion de causa.*”

Parece que á consecuencia de esta declaracion fueron pasadas las diligencias al Juez de primera instancia para continuar el procedimiento con arreglo á la ley, y llamado el que parecia editor responsable manifestó éste que no lo era ni habia hecho nunca gestion alguna como tal; por cuyo motivo habiendo, segun dicen, reclamado el Juez los antecedentes por la aclaracion del hecho, el Sr. Gefe politico, que no puede permitir que exista un periódico sin que conste positivamente quien sea el editor responsable, mandó que se suspendiese su publicacion como correspondia y en consecuencia el impresor ha circulado hoy el siguiente:

„*Aviso á los Sres. Suscritores del Vigilante.*

Por orden del Sr. Gefe superior politico queda suspendida la publicacion de dicho periódico.”

Tortosa 13 de junio

Paraque á la hoja de servicios prestados por los famosos bandidos Alemany y Raga á la causa de la esclavitud y perfidia, no faltase circunstancia alguna digna de ser en aquella estampada, han resuelto últimamente dedicarse á perseguir y fusilar á los que habiendo pertenecido antes de ahora á la faccion, han creido conveniente desertar de ella, presentándose á la legitima autoridad, ó regresando al seno de sus familias. Y para mejor cumplirlo, como prácticos de este pais, han tomado por punto de sus incursiones las inmediaciones de esta ciudad en las que han inmolado ya alguna victima y cometido otros excesos muy propios de semejante canalla, tanto mas feroz quanto mas próximo ven el término de sus iniquidades.

Vich 14 de junio.

Segarra se nos presentó antes de ayer en mangas de camisa y un pañuelo atado en la cabeza fugitivo de Berga por miedo de que Cabrera le colocase á la cabeza de la fila de los ocho ahorcados que en la actualidad estan pendientes aun en la horca, uno de ellos es el Bep-del Oli, y los demás de la Junta, y trata de hacer lo mismo con todos los que intervinieron en la muerte de España. Ayer noche nos aseguraron que Castañola estaba en capilla. Por todo este mes queda listo: todos los dias se nos presentan, hasta los eclesiásticos se les marchan; ayer vinieron dos capellanes uno de ellos herido de la cabeza.